

Difícil, sacar adelante la reforma.- Monreal

MARTHA MARTÍNEZ

l coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, reconoce que sacar adelante la reforma electoral planteada por la Presidenta Claudia Sheinbaum será dificil, incluso al interior de la coalición mayoritaria, conformada por su partido y sus aliados del Partido del Trabajo y del Partido Verde.

En entrevista, adelanta que dentro del planteamiento de la reforma hay temas en los que incluso sus aliados podrían presentar resistencias y reconoce que aunque su bancada respaldará la propuesta de la Jefa del Ejecutivo federal, esto no garantiza la mayoría calificada necesaria para aprobarla.

"(Reducción de financiamiento a partidos y plurinominales) son dos temas clave. La Presidenta ha tocado cuatro temas y si el PT dice 'no voy en esos dos temas', ya quedan dos temas fuera, porque necesitamos mayoría calificada (...). Nosotros vamos a respaldar a la Presidenta Claudia Sheinbaum, pero al respaldarla el grupo mayoritario, no garantiza la mayoría calificada", advierte.

En enero pasado, el PT adelantó que no apoyarían la reforma electoral delineada hasta ese momento por la Mandataria, que ya mencionaba modificaciones en materia de plurinominales y de prerrogativas a partidos políticos.

Monreal indica que aunque quieren que la reforma sea aprobada en septiembre próximo, existen circunstancias externas que pudieran evitarlo.

"Queremos sacarla en el próximo periodo de sesiones; sin embargo, hay circunstancias externas que pudieran evitar que eso surja o que salga", advierte.

Agrega que si bien la consolidación de plurinominales y la autonomía de los partidos políticos y de los órganos electorales ha sido una lucha histórica de la Oposición, de la que él también formó parte, las circunstancias han cambiado, de ahí la necesidad de retomar su discusión.

"No va a ser fácil transitar con un mecanismo que elimine no sólo prerrogativas, asignación de diputados de representación proporcional y recursos a los órganos electorales, va a ser una lucha en la que tenemos que generar conciencia y sustituirla por mecanismos que le permitan a la población tener confianza en que su voto será respetado", añade.

Cuestionado sobre el hecho de que el Ejecutivo federal y Morena pretendan cambiar las reglas del juego con las que lograron llegar al poder, Monreal indica que lo que la Presidenta quiere es democratizar el sistema de partidos.

"¿Qué es o que ella quiere? Que el sistema de asignación de representación proporcional no sea en razón de las cúpulas partidistas, sino que sea con segundas fórmulas en la elección, sin que se genere bipartidismo, es decir, segundo y tercer lugar, que vayan a la elección todos, incluyendo los plurinominales, que ahora no van a la elección. Eso es lo que ella quiere: democratizar el sistema de partidos", afirma.

Monreal explica que los temas que la Mandataria ha puesto sobre la mesa son una idea, porque no hay un borrador, y una reforma electoral debe ser producto del consenso.

MÁS ALLÁ DE LOS PUNTOS PRESIDENCIALES

El coordinador del Partido Verde, Carlos Puente, indica que aunque la Presidenta ha planteado los temas que son de su interés, la reforma debería ir más allá, e incluir temas como la asignación de tiempos en radio y televisión, prerrogativas más equitativas para los partidos políticos y mecanismos para garantizar una mejor representación de las minorías.

Puente afirma que si bien se puede discutir cómo hacer más baratos los procesos electorales, es importante establecer también cómo se van a repartir los recursos de manera más equitativa entre todos los partidos.

Agrega que, aunque ya se legisló para evitar que los partidos puedan comprar tiempos de radio y televisión, es necesario volver a discutir el tema, porque hoy en la asignación de tiempos públicos hay partidos que llegan a tener 20 spots diarios, mientras que otros apenas alcanzan medio spot, por lo que tienen que acumular sus tiempos.

Puente, quien dice hablar a título personal, considera que la reforma electoral debe garantizar la representación proporcional, porque es el principio de la democracia que permite que todas las voces puedan estar representadas.

Advierte que una nueva reforma debe mejorar las condiciones de participación de todos quienes desean participar en la política, por lo que demanda que no sea una modificación para beneficiar al partido mayoritario que la redacta.